

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.
Fuera: un trimestre. 3'50.
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

MARIANO CASTANERA

Redaccion y Administracion
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta linea.
Formas especiales, anun-
cios de temporada y comu-
nicados, precios convencio-
nales.

Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—Nuestra Señora de las Mercedes y San Gerardo.
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion
á las nueve y cuarto.

La Archicofradía de las Mercedes celebra en la iglesia del Hospital, á las
ocho de la mañana misa de Comunion general y á las diez y media misa so-
lemne con sermón que dirá D. José Banzo.

La Hora Santa de cinco y media á seis y media en San Vicente el Real.
CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora de las Nieves en la Asuncion.

CURSO ACADÉMICO DE 1887 A 1888

LIBROS DE TEXTO

para el Instituto provincial de segunda enseñanza,
Escuelas Normales y Seminario Conciliar de Hues-
ca. SE HAN RECIBIDO, y se venden como todos
años en la Librería **OSCENSE**.

7, COSO-BAJO, NÚMERO 7.

CAJISTAS

En la imprenta de este periódico se necesitan.



Seccion de Noticias.

Si, como esperamos, se nos facilita un dato que tenemos pedido, mañana publicaremos un artículo de nuestro director referente á cierto asunto que estos dias dá mucho que hablar, que se relaciona con dos corporaciones, de carácter provincial la una, y la otra popular.

Mañana tendrá lugar por la tarde la anunciada procesion de la vír-
gen de las Mercedes.

El País de Barbastro dice que en aquella ciudad se halla en vias de próxima ejecucion una plaza de toros, con lo cual, y de llevarse á efecto dicha obra, tendrán ocupacion muchos braceros en el próximo invierno. Plausible es la idea..... de dar ocupacion á la clase proletaria.

Del *Diario de Tortosa* tomamos lo siguiente:

«Se ha publicado una circular, por el gobierno civil de esta provin-
cia, prohibiendo la matanza de cerdos y la venta de sus carnes frescas
hasta el dia 1.º de Noviembre próximo, exigiendo la responsabilidad á
los alcaldes, caso de incumplimiento.»

Ignoramos el porque en Huesca no se hace lo mismo, puesto que su-
ponemos esa disposicion está en consonancia á la circular de que dába-
mos cuenta dias atrás.

Aparte de esto y ya que de la matanza de reses de cerda nos ocu-
pamos, sin que lo garanticemos, diremos, que hemos oido un rumor
respecto al macelo de nuestra ciudad referente á que en el mismo se
consiente la matanza de las precitadas reses en condiciones nada con-
venientes para la salud pública.

Celebraremos que se desmienta ese rumor, ó de haber verdad en él
que inmediatamente se corrija.

Ha sido repartido el número 13 del *Boletin Eclesiástico* de la diócesis.
Contiene el programa del certámen científico-literario que ha de ce-
lebrarse en Zaragoza el 15 de Diciembre próximo, con motivo del jubileo
de Su Santidad.

Y una carta de S. S. Leon XIII al cardenal Rampolla.

Segun nos participan, desde el dia 25 hasta el 27 del actual, habrá
una exposicion completa de labores, en el acreditado colegio de Santa
Ana, que podrá ser visitada en los citados dias de nueve á doce por la
mañana y de dos á seis por la tarde.



La compañía de ferrocarriles del Norte ha comenzado á poner en sus talones la fecha en que deben llegar las expediciones á su destino, en cumplimiento, de lo que previene el artículo 109 del reglamento de 8 de Junio de 1859.

El ministro de Hacienda, Sr. Puigcerver, proyecta introducir importantes reformas en la Ley del Timbre para aumentar la renta.

Hacemos nuestro el siguiente suelto que publica *La Brújula*:
 «Estamos ya en tercera decena de Setiembre y nadie, que sepamos, ha pensado hasta ahora por parte de los elementos coalicionistas, en que empieza á ser urgente la solicitud de inclusiones y exclusiones en el censo para Diputados á Cortes si las alteraciones han de consignarse como la ley previene en el próximo mes de Diciembre.

Por eso excitamos á los partidos políticos empiezen sus trabajos lo antes posible á fin de que en el censo que ha de regir para las elecciones próximas se hallen incluidas todas las personas que tengan derecho al sufragio, así como eliminadas cuantas no tengan las condiciones que la ley señala.

No dormirse en los laureles; á trabajar todos y de este modo alcanzará el triunfo que apetece la coalición.»

Desde Nueva-York telegrafían á *La Correspondencia* diciendo que se han verificado las pruebas del cañon neumático Salincki. El primer disparo alcanzó el mayor éxito, pues echó abajo el palo mayor del blanco.

El segundo tiro elevó al buque en que estaba emplazada la terrible y nueva máquina de guerra y lo partió por mitad.

La carga del proyectil consistía en 45 kilogramos de gelatina explosiva, equivalente á cien kilos de algodón pólvora.

Este cañon tiene un alcance de 2.000 á 4.300 metros, y el proyectil lleva una velocidad de 240 metros por segundo.

Los disparos se hacen por medio de aire comprimido, encerrado en tubos de la mayor resistencia.

Las experiencias han sido presenciadas por el jefe de la comision española de marina, por un teniente de navío y un oficial de artillería del apostadero de la Habana.

Además de los soldados muertos de hambre en las islas de Palaos, todavía hay más escándalos en la administracion filipina, á juzgar por este horrible dato que el director de nuestro estimado colega *El Manifiesto*, dirige á *El Liberal*.

Cádiz 20 (2-11 t.)—Nuevo escándalo de la administracion en Filipinas.

La guarnicion de las islas Marianas vióse obligada á alimentarse de raices.

Hubieran muerto de hambre á no haber llegado á tiempo una goleta americana que los jefes de la guarnicion fletaron con dinero propio y que les llevó víveres de Manila.—*Peña.*

Entre tanto los defraudadores de la Hacienda ultramarina, gastando coche.

Y la honra de España por los suelos.

Dice hoy «El Liberal» que la casa constructora «Thomsson» retiene hace dos meses un crucero concluido y destinado á nuestra marina por no haberle sido satisfecho ei último plazo de su precio.

En la gran retreta militar que se está preparando en Pamplona, figuran más de mil soldados de todos los cuerpos y un escuadron de caballería, todos ellos llevando faroles de varios colores, las músicas y bandas de la guarnicion y la gran carroza que está ya concluida.

Ha llegado á Sevilla el célebre Carlos Burel d' Arbois, el más famoso andarín del mundo, que hizo el viaje de Paris á Roma (ida y vuelta, 4,675 kilómetros) en cuarenta días. así como el de Constantina á Argel (Africa francesa, 482 kilómetros) en tres días, seguido por cinco caballos árabes, cambiados á cada noventa y seis kilómetros, y llegando al fin de la carrera tuvo el famoso Burel un adelanto de cuatro horas y media sobre aquellos ágiles caballos.

El Sr. Burel desafía á todos los velocipedistas ó tryciclistas y á todos los ginetes y corredores á pie, españoles ó extranjeros, que quieran competirle.

Una jóven muy agraciada que se fugo noches pasadas en Ciudad-Real de casa de sus padres, fué encontrada á los pocos dias encerrada en un armario en casa de su novio.

La niña pasaba casi todo el día oculta en tan estrecha celda, y solo por la noche, cuando sus futuros suegros se dedicaban al descanso, á ella le era permitido respirar aire libre en compañía de su enamorado doncel.

Dícese que el gobierno francés deplora que la autorizacion concedida á D. Carlos para atravesar el territorio de la República haya herido la susceptibilidad de España.

La prensa francesa recordará; como contraposicion á este hecho, las recepciones «hechas» en España al conde de París.

El *American Rural Home* propone que los huevos de las aves de corral deben venderse por su peso y no por su número; y no le falta su razon.

pues de los diferentes experimentos que se han hecho resulta que siete huevos de gallinas bien alimentadas pesan más que doce de las que carecen de buen alimento, reuniendo aquellos por lo tanto más sustancia alimenticia.

Ha sido preso el aguacil del juzgado municipal de Algorta, en quien recaen sospechas de haber sido autor del nefando crimen de la violacion de algunas niñas de 7 á 14 años.

En un teatro de Nueva-York va á representarse un drama de espectáculo titulado *La destrucción de Troya*.

Figuran en la obra París, Helena, Priamo, Hector, Aquiles, Ulises, Menelao, etc., y hasta 1,200 personas como comparsas: la galera que conduzca á los héroes griegos navegará en un verdadero estanque de agua natural.

Dice un colega barcelonés.

«Otra vez se han ensayado con éxito la aclimatacion de la perdiz africana en nuestro país. Una conocida familia de esta capital, el otoño pasado, soltó algunos pares de las expresadas perdices en unos vedados que posee en el término de Badalona, donde procrearon, viéndose actualmente discurrir las perdices con sus crias en dichos vedados. Las que criaron en la comarca del Panadés, al oír los primeros tiros de sus perseguidores, emigraron y no han vuelto á parecer, pues la perdiz africana es muy arisca, por cuya razon los berberiscos la cazan con lazo.

En la mañana del 26 de agosto último la poblacion de Montesorro, en la Italia meridional, fué teatro de un crimen horrible.

Un sugeto llamado Paolo Carfagnini, después de haber pasado cinco años en Paris, en donde acabó con su escaso patrimonio, resolvió regresar á su pueblo natal con la firme resolucion de suicidarse después de quitar la vida á uno de los miembros de la familia Giovannelli, contra la cual abrigaba en su pecho un odio implacable por ser, en su concepto, la causa primordial de su ruina,

El dia antes indicado. Paolo Carfagninise presentó en la iglesia de Montesorro armado de un puñal y de un revólver.

En el interior del templo se hallaban algunas mujeres del pueblo para asistir al sacrificio de la misa, y en el momento en que el celebrante, que era de la familia de los Giovannelli, llegó al pié del ara sagrada, Paolo se arrojó sobre él, hundiéndole por tres veces en sus riñones el puñal que llevaba en la mano; y ya se disponia á asestarle el cuarto golpe, cuando una de las mujeres se arrojó sobre el asesino, logrando contenerle. El sacerdote pudo huir, pero en su fuga fué á dar contra un banco, y cayó exánime: su implacable perseguidor, habiendo logrado de sarsirse del brazo que lo sujetaba, corrió hacia él, descerra-

jándole un tiro de revólver en un oído. Lejos de darse á la fuga, Paolo se refugió en el campanario, y desde allí, como desde una fortaleza, disparaba sobre los parientes de Giovannelli, que habían acudido para aplicarle la justicia de Lynch.

Cuando el asesino se vió cercado por todos lados, puso fin á su vida saltándose la tapa de los sesos.

Acaba de ocurrir en los Alpes un curioso fenómeno de geología.

Durante la noche del 4 de Setiembre desaparecieron las aguas del Merjelén.

Este lago alpestre está situado debajo del piso del Eggishorn en la vertiente del Jungfran, en Valais.

El año último se trató de desecarle, y ahora se supone que una sacudida bastante enérgica del temblor de tierra acaecido el 4 de Setiembre ha causado la brusca evacuación de las aguas.

Un verdugo á quien no gusta ejercer su oficio es, por lo visto, el de la audiencia de Granada, de quien se cuenta que hallándose el lunes último en Málaga para ejecutar al reo Sanchez Cano, demostró contento al saber que este habia sido indultado de la pena capital, y hasta se asegura que pronunció estas palabras:

Por lo menos me ha ahorrado algunas pedradas.

La industria moderna, con sus maravillosas invenciones nos llena de asombro constantemente con sus obras atrevidas y gigantescas.

Un hecho de grande interés de actualidad lo acredita.

Los periódicos de Bolonia dán cuenta minuciosa de los trabajos preparatorios que se están llevando á cabo en estos momentos, *trasladar por entero* nada menos que el campanario de la iglesia de Trebbio, que mide 32 metros de altura y 3'50 metros de diámetro.

Se encuentra esta torre tan inmediata á la bóveda, que cuando tañen las campanas se remueve la sacristía, vacilan las imágenes colocadas en los altares, y están expuestos á caer al suelo los candelabros y cuantos objetos existen en las naves de la iglesia.

¿Cómo evitar una catástrofe? Dejar de tocar las campanas, no es posible porque lo impiden las prácticas religiosas, y apelar á otro medio, no era fácil ni se le ocurría al párroco.

Sin embargo de estó, viendo el peligro que corria el templo, resolvió por fin el párroco destruir el campanario y levantar otro nuevo algo más lejos. La empresa era costosa, y estudiando este asunto un ilustre ingeniero de Longara, probó al cura párroco que se podria trasladar entera la torre donde fuese necesario, para evitar el peligro y dejar espacio, á fin de construir un nuevo ábside.

Los trabajos de preparacion están ultimándose; de modo que dentro de pocos dias se procederá á la traslacion de la torre de Trebbio.

Si el túnel submarino del canal de la Mancha y la traslacion de aguas

potable á través de los desiertos no se hubieran intentado, la traslacion de la torre de Trebbio seria suficiente por si sola para acreditar de cuanto es capaz el ingenio humano.

Correspondencia.

Madrid 21 de Septiembre de 1887.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

He tenido ocasion de hablar esta mañana con un político generalmente bien informado sobre asuntos exteriores, el cual me ha dado la explicacion que tanto se busca al asunto relativo á la adquisicion por el gobierno español de un terreno en el mar Rojo, asegurándome que no hay conflicto alguno con Inglaterra y que el terreno en dicha costa será propiedad de España, aunque varíe su emplazamiento. Lo que parece haber dado margen á los rumores que han corrido es lo que ocurre frecuentemente cuando hay que tratar con tribus poco escrupulosas y dispuestas á vender varias veces una misma cosa sin escrúpulo alguno. Por esto Inglaterra que anteriormente había comprado la isla que ahora se quería vender de nuevo; lo hizo constar al gobierno español por lo que este adquirirá otros terrenos, en los que en definitiva no estableceremos depósito alguno, por el abandono en que suele dejarse nuestros intereses léjos y cerca y en todas partes.

Ejemplo de esto es tambien lo que recientemente ha ocurrido en las Palaos y Marianas, donde no un conflicto internacional ni un menoscabo para nuestra soberanía han ocurrido, sino simplemente que las fuerzas enviadas á hacer efectiva nuestra posesion y á servir de base á futuras colonias, sufren un abandono digno de censura por parte de la primera autoridad del archipiélago, y ha obligado á volver á Manila á las fuerzas de mar y tierra despues de aguardar inútilmente los re- puestas que necesitaban dada la penuria de aquellas islas. No pocas son las censuras que muchos hombres públicos formulan por ello y sobre todo que se pretendan expediciones de fuerza, allí donde no precisan esos alardes, mientras se olvidan de los valientes que en aquellas le- janas tierras mantenían enhiesta la bandera española.

Insisten los ministeriales en negar todo fundamento á los rumores de crisis sobre todo cuando se afirma que tendrá lugar ántes de la apertura de Córtes y como razon de ello sostienen que el gobierno necesita dejar aprobados ántes de que termine la presente legislatura el proyecto de Jurado y el de matrimonio civil; pero los partidarios que sostienen la existencia de la crisis no consideran de fuerza este argumento en aten- cion á que ambos proyectos corresponden al ministerio de Gracia y Justicia y el Sr. Alonso Martínez continuaría en el nuevo gabinete como firmante de la fórmula pactada con el Sr. Montero Ríos y encargado de

cumplirla en nombre de ambas partes contratantes. Pero como ayer dije á V. existen tales ambiciones en el seno del partido liberal y son tantas las medianías que desean llegar á la cima que hay necesidad de fingir una calma que realmente no existe más que en la superficie. Siempre ha sido para el partido liberal un peligro la plétora de hombres importantes que defienden sus principios, dando origen á conflictos cuando faltan puestos para contentarlos á todos. Pero si á esto se agregan las pretensiones de los osados la dificultad sube de punto y la opinion entera se pronuncia indignada contra esos que pretenden escalar las alturas, sirviéndose no más que de amenazas á falta de mejores razones y que quien ha sido causa de una crisis cuando nada lo aconsejaba se crea merecedor de una cartera, sin duda para acarrear algún conflicto mayor y de más trascendencia que aquel á que me refiero.

Ha pasado ya el dia 20 y muchos preguntan con razon cual es la suerte del anunciado manifiesto del Sr. Ruiz Zorrilla, pero la verdad es que no parece. Los que defendían este suceso creen que las circunstancias se han impuesto al jefe del partido demócrata-progresista y que, cuando ménos aguardará á conocer el resultado del *meeting* coalicionista anunciado para el domingo próximo en el teatro de la Zarzuela. Pero entre tanto algunos ministeriales que habían acogido este proyecto con entusiasmo, no siguen opinando de igual manera, convencidos sin duda por lo que vienen diciendo hace algun tiempo que el gobierno no puede pactar con una agrupacion política minada por el desconcierto. De suerte que disminuyen las probabilidades de una amnistía.

La carta publicada por el Sr. Vizcarrondo, relativamente al movimiento separatista de Puerto-Rico, denuncia á los conservadores como autores de todo ello, con objeto de impedir allí el planteamiento de la ley electoral, por constituir para ellos un peligro, la cual epístola ha venido á confirmar los rumores de que oportunamente me hice eco en mis cartas.

Los conservadores están indignados al verse descubiertos.—M.

París 20 de Septiembre de 1887.

Señor Director de LA CRÓNICA.

Los periódicos orleanistas de esta capital, buenos están hoy, contestando á la opinion del Sr. Castelar, sobre el manifiesto del Sr. conde de París. Para formarse una idea de las caricias que prodigan al gran tribuno español, traduciremos un párrafo de *La Soleil*, órgano de los principes de Orleans. Dice así: «Mientras el Sr. Weiss declara que el gobierno ideal sería aquel que realizara las promesas del programa monárquico del 15 de Setiembre, el Sr. Castelar, sin discutir las ideas del conde de París, se contenta con declarar sentenciosamente que, los Orleanes serían peores que los Borbones —El Sr. Castelar que parece aficionado á pronunciar sentencias, afirma que,—la monarquía es imposible

en Francia.—¿Por qué la monarquía es imposible en Francia? Acaso el pueblo francés es hóstil á la monarquía? No, no lo adivinan VV. Es, segun el Sr. Castelar, porque en Francia—el aire no es más respirable para la monarquía—yo creo que el Sr. Castelar, que es español, y que siempre ha vivido en España, no está tan bien colocado como nosotros para apreciar las cualidades del aire de nuestro país, y para saber si ese aire es más ó ménos respirable para la república ó para la monarquía. Me parece que el Sr. Weiss por ejemplo, debe conocer el aire de Francia, y el de París, mejor que el Sr. Castelar. Además, el Sr. Castelar no se ha concretado en condenar la monarquía orleanista en particular. Ha lanzado fulminante anatema contra la monarquía en general. A su modo de ver, la lógica real de los hechos ha probado—los errores y peligros del peligroso principio hereditario, base odiosa de las instituciones monárquicas.—Si el principio hereditario es tan peligroso, si constituye para las instituciones monárquicas una base tan odiosa, porque el Sr. Castelar sostiene y aconseja á sus amigos de sostener la actual monarquía española, representada por un rey de dieciseis meses, y por una reina regente, que tiene tacto é inteligencia, y una virtud intachable, pero que no pasa por conocer la ciencia gubernamental? El Sr. Castelar, republicano teórico, sin duda comparte la opinion de ciertos hombres de Estado prusianos, que encuentran la monarquía muy buena para su país, la cual hace grande y prospera, y la República excelente..... para la Francia, que la tiene aislada, y arruinada. El Sr. Castelar cree que la nacion francesa, cuando la cuestion se pondrá entre el sufragio universal, que no preferirá la Monarquía liberal y democrática al interior, pacífica al exterior, que le trae el conde de París, á un régimen que le dara, si dura algunos años más, la dictadura y la guerra?»

Tal es poco más ó ménos el lenguaje de la prensa orleanista, que con su despecho por las palabras del Sr. Castelar, niega con delicadeza la sabiduría gubernamental de la augusta madre de Alfonso XIII.

Por de pronto, el manifiesto del Sr. conde de París, hará más rigurosa la ley de destierro votada contra los príncipes.

Se confirma que un grupo de diputados tomarán la iniciativa, el día de la reapertura del Parlamento, de una proposicion definitiva que exigirá del gobierno, la rigurosa aplicacion del artículo 2 de la ley del 23 de Junio de 1886, sobre la expulsion de los príncipes.

Como ya es sabido, el conde de París, el duque de Orleans, el príncipe Gerónimo, el príncipe Víctor, y el duque de Aumale, son los únicos que han sufrido los resultados de dicha ley.

El artículo 2 que señala los demás miembros de las familias reales, está concebido en estos términos: «El gobierno autoriza á prohibir el territorio de la república, á los demás miembros de esas familias.» La prohibicion está pronunciada por un decreto del presidente de la república dado en consejo de ministros. De modo que, dentro poco ni las princesas francesas podrán atravesar la Francia.

Guerra al alcohol.—El gobierno francés alarmado con justicia, por los horribles crímenes producidos por el alcohol, ha decidido poner remedio á un mal tan vergonzoso y penible. El Sr. Rouvier siguió con

atencion la informacion que el Senado instituyó sobre este grave asunto; leyó el alarmante informe del Sr. Claude (de los Vosges) el cual declara que varios departamentos están amenazados de una rápida degeneracion de la raza, que la mayor parte del alcohol dañino, está introducido de contrabando; de modo que el interés del Tesoro no está menos comprometido que el vigor de las nuevas generaciones. El presidente del Consejo de ministros verdaderamente emocionado de un peligro tan espantoso para la salud pública, presentó dicha informacion al presidente de la república, y junto con la decision de nombrar una comision extraparlamentaria, encargada de buscar una solucion rápida y eficaz.

Hoy hemos tenido la satisfaccion de leer el decreto de la formacion de dicha comision, la cual está compuesta de senadores, diputados, médicos, etc. Deseamos sinceramente que esos Sres. estén siempre de acuerdo y no perdonen medio para exterminar un enemigo tan cobarde y criminal.

El Corresponsal.

Telegramas.

Londres 22.—El bill de represion implantado por un decreto en Irlanda ha causado mal efecto. Las ligas nacionales agrarias han protestado enérgicamente por medio de manifiestos. Se dice que el virey de Irlanda ha recibido un anónimo del comité ejecutivo nihilista condenándolo a muerte si en el término de tres dias no revoca el decreto. La policia ha verificado varias prisiones.

Paris 22.—Varios periódicos de la mañana comentan la molestia del Sr. Albareda por haber permitido el gobierno francés que el pretendiente D. Carlos, atravesara el territorio francés. Estos periódicos dicen que esa igualdad de circunstancias se encontraba Francia cuando España agasajó y recibió de un modo oficial al conde de Paris a su paso por Madrid y sin embargo no mostró susceptibilidades.

Washinton 22.—Entre nuestro representante Sr. Muruaya y el ministro de relaciones exteriores Mr. Bayard, se ha firmado el convenio suprimiendo los derechos de tonelaje ó impuestos diferenciales reciprocos entre los Estados-Unidos, Cuba y Puerto-Rico respecto de buques como de los cargamentos.

Roma 22.—El cólera en Sicilia ha disminuido notablemente. Las autoridades sanitarias redoblan sin embargo la vigilancia y las precauciones.

Madrid 22.—Al norte de la isla de Tabarse naufragó ayer el laud San Manuel, de la matricula de Torre Vieja; la tripulacion consiguió salvarse pero el barco se perdió por completo.

Madrid 22.—El alcalde de Pihuela ha participado que por as grandes tormentas de la noche última ha experimentado

una gran crecida, tres metros 84 centímetros sobre su nivel ordinario. El alcalde cree una inminente inundación. Un telegrama reciente, dá cuenta de haber experimentado un ligero descenso pero de nuevo las aguas tomaron un caudal extraordinario. Las autoridades toman las oportunas precauciones.

Madrid 22.—El periódico «La Voz de Galicia», publica una conferencia que uno de sus redactores ha celebrado con el señor Salmeron. Este se ratifica en sus últimas declaraciones y afirma que la coalición no tuvo ni arte ni parte en los sucesos de Septiembre.

Madrid 22.—En el salon de conferencias y demás círculos políticos existe gran desanimación; todos los comentarios y conversaciones recaen en que solución habrá de darse á la crisis y de la manera como habrá de plantearse. Con verdadera impaciencia se espera el regreso de la Corte la que llegará á Madrid el día 7 del próximo mes indefectiblemente.

M.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA

Mes de Septiembre.

Día 22.

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA Á la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mi- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
720'1	718'7	23'5	8,8	Oeste.	S.S. E	4 10 N	Cubt.°	»

CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE DE ESPAÑA

MERCANCIAS de gran velocidad, llegadas el día 22 del corriente mes á esta estación, consignadas á los señores siguientes:

D. Joaquin Laguna.—Clavero y Estaun.—Jacobo M. Perez.—Ramon Duch.—Adolfo Moya.—F. Villasante.—José M. Aventin.—Juan Manuel Barrio.—Lorenzo Cosculluela.—Marin Lana.—Domingo Ferrer.—Francisco Borrel.—B. Guillen.—José Trel.—Valero.—Saturnino Lafarga.—Mariano Miravé.—Joaquin Lalaguna.—B. Sanclemente.—M. Frago, varias expediciones.—Pascual Potoc

MERCANCIAS de pequeña velocidad, llegadas el día 22 del corriente mes á esta estacion de Huesca, consignadas á los señores siguientes:

D. Antonio Broto.—Laguarda.—Pueyo.—Perez.—Duch.—Palá.—Laucas.—Escartin.—Clavero y Estaun.—Peña.—Puicercús.—Satué.—Santos Ara.—Viuda Viñuales.—Arbós.—Bruned —Estaun.—Carmenala.—Alsina.—Sanz —Muñoz.—Plasencia.—Mavilla.—Rovira.—Lafarga.—Lorient.—Bescós.—Gonzalez.—Chavala.—Rio.—Gir.—Campaña.—Cavero.—Atarés.—Bizcarra.—Frago.—Martinez.—Pelayo.—Alcántara.—Casals.—Maza.—Alver.

Comunicado.

Huesca 22 de Septiembre de 1887.

Señor Director de LA CRÓNICA.

Muy considerado señor mio: La insistente obcecacion del Sr. Escudero en un asunto calificado cien veces por él mismo de trivial y baladí, que había dado por terminado, y con el cual sin embargo fatiga la atencion del público y de la prensa hace seis semanas, me obligan muy á mi pesar á solicitar nuevamente de la bondad de V. la insercion de estas líneas en su ilustrado periódico.

No imitaré á mi contendiente en el uso de palabras que él mismo califica duramente y emplea, que la templanza en la contienda es prueba de ánimo levantado é inteligencia serena, y el cortés comedimiento no hay pretesto alguno ni razon que le dispense. Yo al menos no he de faitar á él por respeto al público y á mí mismo.

Huyendo de calificativos dejo á la consideracion del público que juzgue la conducta del Sr. Escudero, ingiriendo en un asunto político la gestion privada de un íntimo amigo particular mio, la remision á éste de cartas, de que se le advertia no tuviera yo noticia, la publicacion de estas cartas en la prensa y muy especialmente de una mía también particular para lo cual el Sr. Escudero no está bajo ningún concepto autorizado. Si esto constituye ó nó un abuso de confianza no he de decirlo yo limitándome á protestar por lo que á mi carta se refiere.

Lo mejor del caso (y cuidado que todo ello es bueno) consiste en que el Sr. Escudero no ha aportado con esa publicacion ningún dato nuevo ni que no estuviese por *La Brújula* explicado. Y no puede mi contendiente escudarse como lo hace en sus últimos comunicados con el pretesto de que tenía que referirse á cartas de su administrador, pues ya en *La Brújula* del 26 de Agosto comentando un comunicado de aquél, que publicó dicho periódico se decía lo siguiente:

«..... Aquí haremos breve historia. El activo y exacto administrador del comunicante, don Juan Tello, participó al director accidental el encargo que tenía; este señor, que no es otro que el inteligente y distinguido redactor de LA BRÚJULA, D. Julio Sopena, trasmitió la noticia á todos los redactores incluso á don Pascual Queral que había regresado aquel día de un viaje, y la impresion de todos fué la de admitir la canti-

dad, si no había otra cosa de por medio; más en vista del comunicado del señor Escudero, que después se recibió, hubo el *acuerdo* de no aceptar el encargo del campeón reformista.....»

Para que se vea la sinceridad con que discute el Sr. Escudero baste decir que en su último comunicado de 18 del actual intenta sacar partido de la supuesta contradicción de que el Sr. Tello dijera que habíamos cruzado la primera impresión sobre el asunto en paseo y yo digera que en el café, cuando en *La Brújula* del 1.º de Setiembre habiendo formulado la misma duda se le contestaba con las siguientes palabras:

«(3) *No le toca...ni importa... y es baladí .. é insiste.*

Ese pequeño detalle se explica con el que también ha podido referir el integérrimo administrador, de que dió al Sr. Sopena la noticia *en paseo*; que éste vió el apartado del correo cuando le llevaban, ya denoche, á la redacción; que conoció en la letra del sobre (tal es la costumbre), que venía un pliego del Sr. Escudero, el cual pliego no se abrió, hasta la mañana siguiente; mientras que aquella misma noche en el *café* volvieron á verse los Sres. Tello y Sopena y á cambiar *la primera impresión* consabida.

¿Lo quiere Vd. más mascado, D. Pedro?»

Después de eso si siempre ha sido una puerilidad, ocupar la atención pública con nimios detalles sobre un asunto que desde los comienzos califica en su parte fundamental de trivial y baladí el Sr. Escudero, parece ya que no había medio hábil de insistir sobre él, más ahora parece que quiere hacer su caballo de batalla en si yo rogué ó nó de su administrador el endoso de una letra.

El Sr. Tello emplea en la primera carta que se publica, la palabra *rogar* como en la segunda emplea el verbo *encargar* sin que hayamos de irle á la mano en el alcance ó precision de ambas palabras empleadas en una correspondencia privada que estaría bien ageno de suponer vieran la luz pública.

Por mi parte he de repetir que no hubo tal *ruego* ni *encargo*. Con solo fijarse en el respectivo papel de cada uno en este asunto se convencerá de ello el más miope.

Se trataba de que recibiera yo una comision que no he querido admitir; véase pues como se compagina con esto que fuera yo el que rogara.

Basta Sr. director, expuestos quedan los hechos sin timideces y sin arrogancias á que no recurro nunca ni me intimidan en lo demás, el público que es juez supremo juzgará á unos y á otros.

Dando á V. gracias por la insercion estas líneas se ofrece suyo afectísimo amigo q. b. s. m.

Julio Sopena.

ANUNCIOS

LAGARES.—Se alquilan dos lagarés que cuelan noventa nietros. Darán Lrazon, Sancho Ramirez, 24.

EN LA ZARAGOZANA

SASTRERIA DE ANGEL BROTO

COSO ALTO, 59

se ha recibido un gran surtido de paños para trajes de caballero, alta novedad.

Felpas para bandas de capa.

Chalecos de seda y estambre en córte.

Astracanes rizados de todos colores.

Bonitas telas para trajes de niño.

Sobretodos y otros varios artículos para la próxima estación de invierno.

Se remiten muestras á quien lo solicite.

LA FUNERARIA ALTO-ARAGONESA

GRAN ESTABLECIMIENTO DE POMPAS FÚNEBRES

VICTORIANO VIDAL É HIJO LORENZO TOSAT

Huesca-Coso bajo, 100-Huesca.



400 cajas de madera en depósito, las hay de zinc con sobrecaja de madera de doble tape, camas imperiales para depositar cadáveres, de todas clases, formas y dimensiones á precios nunca vistos.

Practicamos cuantas diligencias se originan en un entierro y proporcionamos hábitos religiosos, coronas, cintas, cera, esquelas y todo lo concerniente al ramo fúnebre. Visitad nuestro establecimiento y vereis que es cierto cuanto anunciamos.

Cos. bajo 100. (antes plaza de Santo Domingo.)

NOTA.—En breve llegarán cajas de zinc, cobre y doble tape con cierre hermético.

GRAN REBAJA DE PRECIOS

SINGER

LA COMPAÑIA FABRIL

DE NUEVA-YORK

Deseando corresponder al favor, de cada dia más creciente, que el público ha dispensa. ha resuelto rebajar considerablemente el precio de los algodones, sedas, agujas y aceite; los que se venderán en lo sucesivo á los precios siguientes:

	<u>Pts. Cs.</u>
Carretes algodón «Singer» 500 yardas garantizadas, calidad superior cada uno á.	— 35
Carretes seda «Singer,» media onza garantizada, calidad superior, cada uno á.	— 95
Agujas usuales para las máquinas de familia, Intermedia y número 4, cada una á.	— 05
Agujas para máquina Lanzadera oscilante, cada una á.	— 10
Aceite en frascos, de medio decilitro á.	— 40
Medio decilitro suelto sin frasco.	— 20

Sigue la venta de sus célebres máquinas para coser á **plazos de 2,50 pesetas semanales todos los modelos**, con un gran descuento al contado. Tambien tenemos máquinas de mano doble respunte desde **20 pesetas en adelante.**

La Compañía Fabril SINGER

25, COSO ALTO, 25, HUESCA

Con Sucursales en todas las capitales de provincia y pueblos de alguna importancia.

ENFERMEDADES DE LA VISTA



Ni un sólo enfermo deja de curarse con la infalible **AGUA MILAGROSA** de **Nuestro Señor San José**, pues sus virtudes medicinales son tan eficaces,—comprobadas ya, por miles de curaciones,—que en todos los casos hace desaparecer radicalmente y en poco tiempo, los más graves y antiguos padecimientos de los ojos, devolviendo á la vista su fuerza y vigor primitivos.

¡USADLA Y LA BENDECIREIS!!

Precio **5 reales** frasco en las principales farmacias y droguerías de España, en Huesca en la droguería de Mariano Miravé, Mercado Nuevo.

EL REY DE LOS ANISADOS

ANISETE DIAZ.—J. DIAZ, CARIÑENA

Probad una vez el ANISETE DIAZ, y quedareis convencidos no tiene rival, y si lo tiene, que salga á su encuentro.

Se halla fabricado á doble refinacion y fuego indirecto con los vinos más superiores de Cariñena.

No contiene esencia alguna, ni espíritu industrial.

Está altamente recomendado por la ciencia médica para despues de las comidas, pues facilita una rápida digestion.

Para épocas de calor basta una copita, que con la adiccion de un vaso de agua, se obtiene un refresco sumamente lechoso y agradable.

De venta en Huesca. Confitería de D. Pablo Martinez, calle del Coso bajo, número 9, al precio de 10 reales botella de $3\frac{1}{4}$ litro.

NOTA.—Su inventor ofrece 1.000 pesetas al que si gusta analizarlo, no resulte cierto lo que ofrece.

DON MANUEL LLORENS BESCOS MÉDICO-CIRUJANO

Participa á los habitantes de esta localidad, que desde el dia 1.º del próximo mes de Octubre, fijará su residencia en esta capital, advirtiendole que todo el que quiera igualarse podrá hacerlo en su domicilio, calle de Lanuza, núm. 5 (antes San Martin.)

AVISO AL PÚBLICO

Los coches de la fonda de España que hacen el servicio para Jaca y salían á las nueve de la noche, lo verificarán desde el dia primero á las once y media de la mañana, saliendo los dias impares de Huesca y los pares de Jaca.

ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 23, 10⁰⁰ mañana.

Es cosa resuelta que la córte adelantará su regreso á Madrid, fijándose como fecha para verificarlo el 30 del actual.

A consecuencia de haber sido sustraída parte de la piel del cadáver de «Prancini» ha sido formado en París un expediente en averiguación de los autores de la profanacion.

Han sido aplazados los «meetings» republicanos que se anunciaban estos dias.—M.

Imp. de la Viuda é hijos de Castanera.